

Flandes Indiano

RCF 0645

1028-
Tras investigar por más de 35 años, el benedictino Gabriel Guarda, Premio Nacional de Historia, ha dado a conocer una obra mayor: "Flandes Indiano" -las fortificaciones del Reino de Chile- 1541 1828. Valdiviano, amante de su ciudad natal, venía preparando esta obra monumental, desde sus jóvenes 25 años, cuando era apenas un recién egresado de arquitectura. Con estudios en Madrid, Sevilla y Roma, con el premio Nacional de Historia a su haber y autor de 200 investigaciones que lo han integrado como miembro correspondiente de 40 instituciones culturales de todo el mundo, ha dado a luz esta obra que es otra historia de Chile. En esta, la capital es Valdivia.

País llamado el Flandes Indiano, el de las más violentas batallas que dio España en América, la tierra de la interminable guerra de Arauco, la de la costa larga y despedazada y tan difícil de defender entre las ambiciones de Inglaterra, Holanda y Francia. Analiza el padre Guarda la huella material, de este destino guerrero: 10 castillos, 157 fuertes, 39 baterías, 2 recintos amarullados, 11 torreones...

Los planos de ese tiempo eran bellas obras de ingeniería, trazadas por italianos de reputación europea, como Antonelli y Spanoqui.

A seis días de navegación del estrecho, para recuperarse o llegar a él, estará Valdivia, "la llave del Pacífico", cada vez más poblada y rica en oro y maderas.

En 1645 comienzan las fortificaciones.

Valparaíso, menos apetecido, luego del ataque del pirata Hawkins en 1594, comienza con el Castillo de San Antonio. Por las correrías de Sharp se levantará el Fuerte de la Concepción, de 8 cañones. En 1882, se levantará el más importante, el Castillo de San José.

En Concepción, contra los indios, la fortaleza inicial es de adobe, pero los corsarios obligan a levantar uno sólido en 1684, el fuerte de Penco. Su puerto, Talcahuano, se inaugura en 1600 con el Castillo de San Clemente, que opera coordinado con el de la Quiriquina.

En Europa también sueña con la isla Juan Fernández, lugar de plácido descanso para piratas y filibusteros.

En 1750, parten de Concepción 171 colonos, 62 soldados, dos capellanes, un médico y un barbero. Poco después, el maremoto que arrasa Penco, destruye lo construido. Mueren 40 colonos, pero las defensas, volverán a ser levantadas. Ante la belicosidad indígenas, en Chile, fueron construidas más construcciones fortificadas, que en ninguna otra posesión americana.

Valdivia levantará tres Casas Fuertes Arauco, Tucapel, y Purén. Hurtado de Mendoza, agregará Lebu. Destruídos y levantados más de 14 veces. El más famoso es el de San Ildefonso de Arauco, una silueta medieval, cuadrada, de dos pisos, con "dos torreones, capaces de contener dos piezas de artillería cada uno y 20 hombres para su manejo y defensa". Primero de adobe, luego será de piedra canteada. Para dos mil hombres, con templo jesuita de puertas altas.

Hasta 14 plazas llegará a tener la frontera norte, la que impide el paso de los araucanos hacia Santiago. Crece también la frontera sur, encabezada por el Castillo de San Luis de Alba de Cruces.

Una joya el trabajo del padre Guarda. Se lo dieron al rey Juan Carlos, en su visita a Valdivia, cuando cumplió el sueño de sus antecesores. Ver la costa de Chile, ahí, desde la "llave del Pacífico".

el Mercurio, Antofagasta, Coloma, 10-IX-1993 p. 3.

Flandes Indiano [artículo] Nahun Díaz Acosta.

AUTORÍA

Díaz Acosta, Nahun

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Flandes Indiano [artículo] Nahun Díaz Acosta.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile